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TeleTRADE

Обучение трейдеров –
залог развития рынка

В середине сентября Группа Компаний (ГК) 
TeleTRADE приняла участие в конференции «Про-
блемы и перспективы валютного трейдинга в Рос-
сии», организованной Ассоциацией региональных 
банков и информационным агентством Bankir.ru. 

На конференции шла речь о состоянии мирового ва-
лютного рынка и его влиянии на экономические процес-
сы, обсуждались проблемы регулирования рынка фо-
рекс-трейдинга в России, перспективы развития инсти-
тутов обучения валютных трейдеров, валютный трей-
динг и банки.

Активное участие в конференции приняли руководи-
тели, аналитики и эксперты различных банков и финан-
совых организаций. Среди них - вице-президент, ру-
ководитель московского отделения ГК TeleTRADE 
Александр КАЛАШНИКОВ. 

В своем выступлении Александр Калашников акцен-
тировал внимание на том, что компания TeleTRADE, имея 
самую широкую филиальную сеть в стране, на протяже-
нии многих лет принимает самое активное участие в ба-
зовой подготовке и обучении трейдеров в России и пред-
лагает различные формы обучения: от очных семинаров, 
до онлайн вебинаров.

«Наша компания стремится как можно больше сде-
лать для развития рынка FOREX в России, и одним из 
важных моментов в решении данного вопроса являет-
ся обучающая и просветительская деятельность, кото-
рую проводит ГК TeleTRADE», - заключил Александр Ка-
лашников.

г. Архангельск, 
ул. Поморская, 5, оф. 319, 

тел. (8182) 44-00-94

Реклама

Намололи по-крупномуНамололи по-крупному

ВСЁ СЪЕЛИ, ВСЁ ВЫПИЛИ! 
На Маргаритинскую ярмарку в Архангельск свои 
товары привезли предприятия из 40 регионов 
России, а также из Украины, Белоруссии, Эстонии.
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Эхо недели

«Битва за землю» пока отложена ■
Мэр Архангельска Виктор ПАВЛЕНКО отозвал зако-

нодательную инициативу о возвращении городу пра-
ва распоряжаться земельными участками в област-
ном центре.

С осени 2007 года полномочия по распределению зе-
мельных участков в черте областного центра переданы ре-
гиональному министерству имущественных отношений. Од-
нако схемы земельных наделов по-прежнему готовит и ут-
верждает муниципалитет. В законодательной инициативе 
мэра шла речь о том, что такое «двойное» управление соз-
дает бизнесу дополнительные административные барьеры, 
а также о том, что минимущества недостаточно эффектив-
но собирает арендные платежи. 

Как считают в областном ведомстве, существующее 
распределение полномочий обеспечивает взаимный кон-
троль двух ветвей власти. В министерстве приводят такой 
пример: буквально за день до передачи земельных полно-
мочий на уровень региона (3 сентября 2007 года) мэрией 
Архангельска был отдан в аренду участок земли на пере-
сечении пр. Троицкий и ул. Карла Маркса, где находилась 
редкая для центра города зона отдыха. Она не сохранилась: 
сейчас там строится еще один торговый центр. 

Кроме того, правительством разработаны поправки к 
закону, цель которых - «повышение прозрачности процеду-
ры предоставления участков и исключение коррупционных 
рисков» за счет регламентации причин отказов в оформле-
нии земельных наделов.

Полигон стал полем для взяток ■
Заместителя начальника отдела утилизации ФГУ 

«Центральное управление материальных ресурсов и 
внешнеэкономических связей Минобороны РФ» Кон-
стантина ПЕТРИЩЕВА обвиняют в «крышевании» фирм, 
ликвидировавших «космический мусор» на территории 
Архангельской области и других регионов.

Речь идет о госконтрактах на уборку и утилизацию от-
деляемых частей ракетоносителей с полей падения. Стои-
мость по факту невыполненных, но оплаченных из госбюд-
жета работ составила порядка 23 млн рублей. За этот же пе-
риод времени Петрищев получил от коммерсантов взятки на 
общую сумму около 16 млн рублей, сообщает  пресс-служ-
ба Главного военного следственного управления СКР. 

Начался суд над «мавроди» ■
15 сентября в Северодвинском городском суде на-

блюдалось столпотворение. Обманутые вкладчики по-
требительского общества «Поморье» еще в холле вы-
строились в длинную очередь, чтобы пройти через рам-
ку металлоискателя и попасть на первое заседание.

49-летний Андрей КОТКОВ и 59-летний Юрий ЦУГУЛЬ-
СКИЙ, обвиняемые в мошенничестве, впервые предстали 
перед судом. Из 1127 обманутых вкладчиков «Поморья» в 
зале собралось больше двухсот человек. 

Процесс обещает быть долгим. Даже несмотря на то, что, 
по словам адвоката Цугульского Александра ПЛЕТЕНЕЦ-
КОГО, его подзащитный признал вину и п росит рассмот-
реть его дело в особом порядке. Защита будет настаивать 
на том, чтобы суд не лишал обвиняемых свободы. 

Акценты Бизнес и власть: Предпринимателям предлагают лес без аукциона

Александр ДОНСКОЙ возгла-
вил архангельскую регио-
нальную группу партии «Яб-
локо». По оценке наблюда-
телей, рейтинг экс-мэра по-
зволит «Яблоку» набрать в Ар-
хангельске более 10-12% го-
лосов избирателей - больше, 
чем прогнозируют партии в 
среднем по стране.

6,1%
òàê âûðàñòåò âàëîâîé ðåãèîíàëüíûé 

ïðîäóêò Àðõàíãåëüñêîé îáëàñòè â 2011 
ãîäó. Ýòîò ïðîãíîç äàåò Ðîññòàò.

«Как правило, у пред-
приятий малого и среднего 
бизнеса меньше лоббистов 
в органах власти, меньше 
возможностей найти нишу в 
лесном хозяйстве региона и 
отстаивать свои интересы, - 
резонно отметил на презен-
тации проекта заместитель 
министра природных ре-
сурсов и лесопромышлен-
ного комплекса Архангель-
ской области Роман КАБА-
НИХИН. - Доступность сырья 
- один из самых болезненных 
вопросов». 

В аукционах по лесному 
фонду малый бизнес обыч-
но остается за бортом. За-
кон предусматривает един-
ственную альтернативу: раз-

работав и защитив инвест-
проект на сумму не менее 
300 млн рублей, можно полу-
чить участок без конкурсных 
процедур. Однако и этот ва-
риант доступен только круп-
ным игрокам рынка, да и то 
не всегда. Малым предпри-
ятиям остается работать в 
непредсказуемых условиях 
сырьевого обеспечения и 
так же, по сути наудачу, пла-
нировать развитие произ-
водства. 

«Идея состояла в том, 
что если предпринимате-
ли не могут реализовать ин-
вестпроект на 300 млн руб-
лей в одиночку, следует вве-
сти практику комплектования 
«большого» инвестпроекта 
из нескольких малых. Стои-
мости 10-30 проектов может 
быть достаточно, чтобы на-
брать необходимую сумму и 

через технопарк оформить 
заявку единым пакетом», - 
пояснил представитель ми-
нистерства. 

Естественно, все не так 
просто. Во-первых, вложе-
ния каждого предпринима-
теля должны составлять не 
менее 10 млн рублей. Во-вто-
рых, в своем «кусочке» про-
екта он должен предусмот-
реть все четыре составляю-
щие правительственной по-
литики в ЛПК: создание ус-
ловий для развития биоэнер-
гетики, деревянного домо-
строения, глубокой перера-
ботки древесины и лесовос-
становления. 

Далее, прежде чем от-
править заявку, предпри-
нимателю нужно подобрать 
подходящий лесной уча-
сток: любой свободный или 
тот, который он уже аренду-

ет, если срок действия дого-
вора заканчивается и впере-
ди препятствие в виде но-
вого аукциона. По расчетам 
министерства, «бесхозно-
го» пригодного для коммер-
ческого освоения леса в ре-
гионе - около 1 млн кубов. 

Предполагаемый бюджет 
проекта - не менее 1 млрд 
рублей. Реквизиты техно-
парка и обзорный перечень 
свободных лесных участков 
были направлены в муници-
пальные образования и лес-
ничества в начале сентября. 
По словам Романа Кабанихи-
на, за две недели уже собра-
но предварительных заявок 
на 400 млн, то есть интерес 
к проекту есть. 

Сейчас «Поморский лес-
ной технопарк» зарегистри-
рован как ООО. Когда инве-
сторов наберется около 50, 

За забором технопарка

В Архангельской 
области открывается
Поморский лесной 
технопарк. Чтобы 
получить лесной 
участок на льготных 
условиях, необходим 
инвестпроект 
на 10 млн рублей, 
включающий 
четыре раздела: 
биоэнергетика, 
деревянное 
домостроение, 
лесовосстановление 
и глубокая 
переработка 
древесины.
Проект рассчитан 
на малый бизнес, 
но вряд ли 
предпринимателям 
под силу такие 
условия. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист 

БК

Минэкономразвития Архангельской об-
ласти возглавил Евгений МИХАЙЛОВСКИЙ. 
В 1999 году он занимал ответственный пост 
в администрации Анатолия Ефремова. В 
2004–2006-м руководил областным депар-
таментом экономразвития. В 2010 году от-
метился тем, что выступил с критикой пра-
вительства региона после того, как область 
попала на предпоследнее место в рейтин-
ге Минрегионразвития РФ.
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Резонанс

Инцидент: Покушение на Владимира Бутова связывают с его работой в НАО

Оценка: В строительной отрасли региона намечается коллапс

ОАО «Пролетарский завод» обра-
тилось в суд с двумя исками к севе-
родвинскому «Центру судоремонта 
«Звездочка» о взыскании 235,64 млн 
рублей задолженности за поставки 
продукции. «Пролетарский завод» 
производит рулевые машины, гру-
зоподъемные механизмы, посадоч-
ные комплексы и другое оборудова-
ние для судостроения.

На X Международном инвести-
ционном форуме в Сочи состоя-
лась презентация бренда «Архан-
гельский лес». Этот знак будет при-
сваиваться по решению региональ-
ного правительства тем предпри-
ятиям и компаниям, которые произ-
водят и продают продукцию из дре-
весины класса А, срубленной толь-
ко на территории Поморья. 

Бывший директор ОАО 
«ПО «Севмаш» Николай КА-
ЛИСТРАТОВ назначен про-
ректором по атомному су-
достроению и морской тех-
нике Северного Арктическо-
го федерального универси-
тета. Одновременно он воз-
главил филиал вуза в городе 
Северодвинске. 

За «Труд» поставили «неуд»
его решено преобразовать в 
ОАО. Руководящим органом бу-
дет совет директоров, собран-
ный из представителей органов 
власти, инвесторов и предста-
вителей профильных учрежде-
ний (к примеру, «Архобллеса»). 
Лес предпринимателям выде-
лят на условиях субаренды - 
арендатором останется техно-
парк. Размер субарендных ста-
вок - в компетенции совета ди-
ректоров. 

Топ-менеджером проекта 
должен был стать экс-дирек-
тор областного департамен-
та экономического развития  
Евгений МИХАЙЛОВСКИЙ, на 
днях, после долгого отсутст-
вия в правительстве, назна-
ченный на должность мини-
стра в этом же ведомстве. Так 
что место  управляющего «По-
морским лесным технопарком» 
пока вакантно. 

Проект обсуждался с пред-
принимателями, представи-
телями лесничеств и вызвал 
немало споров. Во-первых, в 
структуре организации оче-
виден административный ре-
сурс. Во-вторых, много ли у 
нас предпринимателей, кото-
рым под силу инвестпроект на 
10 млн рублей, причем «о че-
тырех головах», включая домо-
строение и лесовосстановле-
ние? 

«Мы поставили себе цель 
развивать одновременно все 
четыре перечисленных на-
правления. Понятно, что в ин-
вестпроекте на 1-2 млн руб-
лей их не охватить. Поэтому 
мы не могли не установить та-
кую нижнюю планку вложе-
ний. Но, на мой взгляд, малые 
предприятия могут объеди-
ниться в небольшие сообще-
ства, где каждый отрабатывает 
свой сегмент, и набрать в сум-
ме 10 млн инвестиций... Хотя 
да, это сложно и, в общем-то... 
невозможно, - неожиданно за-
ключил Роман Кабанихин. - Но 
ведь есть еще 2 млн кубов леса 
в зоне муниципальных образо-
ваний. Эти участки мы в техно-
парк не заводим - они свобод-
ны для купли-продажи». 

«Диагноз» строительной отрасли региона по-
ставили депутаты областного Собрания. 

Как уже сообщал «БК», строительство спор-
тивного центра с универсальным игровым залом 
и плавательным бассейном на «Труде» началось 
еще в 2007 году. Общая сумма инвестиций - 212 
млн рублей из средств областного и федераль-
ного бюджетов. Работы на объекте останавлива-
лись, начинались снова и наконец министерство 
строительства области торжественно объявило 
дату сдачи — сентябрь 2011 года. Однако минув-
шим летом всплыл брак: оказалось, что чашу бас-
сейна придется разобрать и заново залить бето-
ном. Недобросовестного, по оценке правитель-
ства, подрядчика сменили. Срок сдачи спортком-
плекса перенесли на декабрь. 

Однако сейчас ситуация с ФОКом немногим 
лучше: ООО «Альфа-инвест», ныне руководящее 
строительством, не может найти подрядчиков по 
ценам 2008-2009 годов. Кроме того, с подачи ми-
нистерства в проектную документацию постоян-
но вносятся изменения. Открытие центра уже от-
носят на второй квартал 2012-го. 

По мнению большинства депутатов, занимаю-
щихся вопросами строительства, а также спор-
та и молодежной политики, это лишь следствия 
и свидетельства неудовлетворительной работы 
министерства во главе с Петром Григорьевым. 

«Все лето нас уверяли, что объект будет сдан 
в сентябре. А ведь мы были готовы помочь, обра-
титься в федеральный центр, но от нашей помо-
щи отказались. А сейчас, похоже, никто не знает, 
когда в действительности ФОК будет сдан. И это 
касается не только спорткомплекса на стадионе 
«Труд», но и ряда других важных объектов: строи-
тельства жилья для ветеранов, школ и детсадов, 
зданий в селе Ломоносово. По сути, в строитель-
ной отрасли региона наметился коллапс. На наш 
взгляд, это свидетельствует о непрофессиона-
лизме министерства и того, кто им руководит», - 
отметил председатель комитета областного 
Собрания по молодежной политике и спор-
ту Александр ДЯТЛОВ.

О недостаточном контроле министерства за про-
исходящим на объекте говорил и директор стадио-
на «Труд» Илюс СУЛТАНШИН. Впрочем, были и дру-
гие мнения. По словам депутата облсобрания Алек-
сандра НЕЧАЕВА, вопросы нужно задавать и генпод-
рядчику, не выполняющему условий договора. Со-
ветник губернатора по инфраструктурному разви-
тию Анатолий КОЖИН частично согласился с пози-
цией Александра Дятлова, но добавил, что «вряд ли 
замена министра повлечет за собой чудо».

Ситуация в отрасли будет рассмотрена в рам-
ках «правительственного часа» на сессии облсоб-
рания 28-29 сентября. Губернатору Илье МИХАЛЬ-
ЧУКУ рекомендовано рассмотреть вопрос о слу-
жебном соответствии министра строительства.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Министр строительства 
Архангельской области Петр 
ГРИГОРЬЕВ может лишиться
своего поста: по крайней мере,
таков настрой профильного комитета 
областного Собрания депутатов. 
Ведомству поставлен «неуд» за 
работу на многих объектах, в том 
числе на печально известном ФОКе 
на стадионе «Труд» в Архангельске. 
Апелляции к небрежности 
подрядчиков депутатов не убедили. 

Инцидент произошел ве-
чером у ресторана «Гоголев-
ский». К выходящему из сво-
его джипа Владимиру Буто-
ву подошли трое мужчин в 
спортивной одежде. После 
пары фраз один из них не-
сколько раз ударил бывше-
го чиновника ножом в бок. 
Нападавшие скрылись. По-
страдавший смог дойти до 
ресторана, откуда его дос-
тавили в реанимацию Инсти-
тута имени Склифосовского. 

Следователи не исключают, 
что это было покушение на 
экс-чиновника, связанное с 
его богатым прошлым.

В 1994 году Владимир 
Бутов был избран в Собра-
ние депутатов Ненецкого 
АО, а спустя два года стал 
главой администрации ок-
руга. В 2001-м остался на 
этом посту на второй срок. 
В то же время в должности 
губернатора Владимир Бу-
тов фигурировал в шести 

уголовных делах. Одно из 
них было связано с мошен-
ничеством в ходе северно-
го завоза (купля-продажа 
нефти). Второе дело каса-
лось злоупотребления пол-
номочиями со стороны под-
чиненных Бутова. В третьем 
случае речь шла о неиспол-
нении судебного решения: 
губернатор отказался при-
знать победителем в тенде-
ре на разработку ненецких 
недр местную фирму, до-

казавшую свою правоту во 
всех судебных инстанциях. 

«У меня нет никаких вер-
сий о причинах нападения. 
Так поступают только подон-
ки и сумасшедшие люди. Ни-
каких угроз до этого мне не 
поступало. Я ушел из полити-

ки и теперь занимаюсь ком-
мерцией», - пояснил Бутов 
журналистам «Известий».

По второй версии след-
ствия, нападавшие не знали, 
кто стоит перед ними: «про-
сто» позавидовали владель-
цу элитного внедорожника. 

Экс-губернатор ранен в Москве
Бывший губернатор Ненецкого автономного округа 
Владимир БУТОВ оказался в реанимации с двумя ножевыми 
ранениями после неудачной поездки в один из московских 
ресторанов. Следователи не исключают, что на бывшего чиновника 
совершено покушение, связанное с его политическим, 
деловым или околокриминальным прошлым.
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Губерния

Ритейл: Без федеральных брендов осталось пять регионов

Энергетика: Инвестиционная программа снимет острые проблемы в эне

– Последние годы мно-
гие сетевые компании, 
чтобы профинансировать 
масштабные инвестпро-
граммы, переходили на 
долгосрочное тарифное 
регулирование по мето-
ду R AB (рег улируемая 
база задействованного 
капитала). Есть ли в пла-
нах компании «Архэнерго» 
переход на RAB? 

– На ближайшую пер-
спективу таких планов у нас 
нет. Дело в том, что с января 
2011 года  Агентство по та-
рифам и ценам Архангель-
ской области установило 
для «Архэнерго» парамет-
ры регулирования на 2011-
2013 годы методом долго-
срочной индексации. На се-
годняшний день отсутствует 
нормативная база в облас-
ти регулирования тарифов, 
позволяющая изменить этот 
метод регулирования в тече-
ние длительного периода. 

– Сколько средств ком-
пания планирует и сможет 
инвестировать в текущем 
и в последующие годы? 

– При утверждении дол-
госрочных параметров регу-
лирования для нашей ком-
пании  Агентством по тари-
фам и ценам была установ-
лена необходимая валовая 
выручка на содержание на 
3 года, в том числе опре-
делены расходы из прибы-
ли на выполнение инвести-
ционной программы. Если в 
текущем году мы планиру-
ем направить на модерни-
зацию и развитие сетевого 
хозяйства региона 558 млн 
рублей, то в проекте инве-
стиционной программы на 
2012 год предусмотрено 
уже 860 млн рублей. Окон-
чательно объем инвестиций 
на следующий год будет оп-
ределен в ноябре - декаб-
ре 2011 года, после утвер-
ждения тарифов на услуги 
по передаче электроэнер-
гии на 2012-й.  Я не уверен, 
что он сохранится в полном 
объеме: корректировки воз-
можны как в сторону увели-
чения, так и сокращения. Но 
у нас есть все предпосылки, 
что мы войдем в проектные 
параметры. 

– Каковы приорите-
ты? По какому принципу 
вы включали те или иные 

объек ты в инвестпро-
грамму?  

- Непосредственное испол-
нение самых глобальных про-
ектов долгосрочной инвест-
программы начнется в 2012 
году. В текущем велась под-
готовка проектной докумен-
тации для них. Поэтому сум-
мы вложений в следующем 
году больше. В числе круп-
ных проектов этого года я бы 
выделил несколько. Это ре-
конструкция  сетей в  Архан-
гельске, предполагающая их 
замену на сети большей про-
пускной способности. Кроме 
того, с помощью этой рекон-
струкции мы создадим коль-
цевую систему, которая по-
зволит  перераспределять 
нагрузку между подстанция-
ми. Такие же работы плани-
руется реализовать и в Севе-
родвинске. По методологии 

это два похожих проекта, но 
за счет их реализации мы с 
относительно минимальны-
ми капитальными вложения-
ми решим задачу энергоде-
фицита в Архангельске и Се-
веродвинске.

Есть еще два серьезных 
проекта. Прежде всего это 
реконструкция подстанции 
№1, необходимая для раз-
вития южной части Архан-
гельска, где планируется 
подключение объектов Се-
верного Арктического феде-
рального университета. Так-
же предстоит реконструкция 
ПС «Кузнечевская», необхо-
димая для развития север-
ной части города. Там рас-
полагаются аэропорт «Ар-
хангельск», терминал неф-
тебазы. Реконструкция этой 
подстанции также позволит 
осуществить технологиче-

Вопрос модернизации сетевого хозяйства, 
износ которого оценивается в 60-70%, 
по-прежнему актуален для энергосистемы 
России. Большинство реформ в энергетике 
было направлено на решение этой задачи. 
Но реформы совпали с кризисом, что привело 
к резкому росту тарифов. Государство 
стало жестко регулировать стоимость 
электроэнергии, определив предельно 
допустимый рост цены. Сетевые компании 
были вынуждены корректировать свои 
инвестпрограммы и сопоставлять их с 
возможностями потребителей. Об этом наш 
разговор с директором филиала ОАО «МРСК 
Северо-Запада» «Архэнерго» Игорем КОТЕНКО.

«Архэнерго»: необходимое  

Татьяна ВИЛЬДЕ

«Эксперт Северо-Запада»

БК

АЦБК сокращает 55 работников ■
Власти Новодвинска готовы оказать помошь в 

трудоустройстве уволенных с АЦБК людей. В нояб-
ре планируется сократить 43 человека, а в конце де-
кабря - 12.

15 сентября мэр Новодвинска Иван ПОПОВ встретился 
с руководителем центра занятости Светланой ПОНОМАРЕ-
ВОЙ. По ее словам, руководство АЦБК уведомило о высво-
бождении 43 работников первой линии цеха с 19 ноября. В 
основном это женщины в возрасте от 30 до 40 лет.

«Комбинат планирует трудоустроить мужчин. Равноцен-
ные вакансии для женщин сейчас также есть на фанерном 
заводе - около десяти», - отметила Светлана Пономарева.

Сокращаемые работники сегодня получают заработную 
плату в районе 15 тысяч рублей. Новодвинские работодате-
ли предлагают с таким уровнем заработка специальности 
повара, продавца и другие. В период, когда работники бу-
дут получать после сокращения свою среднемесячную за-
работную плату, они могут пройти переобучение или вос-
пользоваться программой самозанятости. Нехватка кад-
ров ощущается в дошкольных образовательных учрежде-
ний, но здесь уровень оплаты труда ниже.

Северодвинское предприятие «Звездочка» предлагает 
трудоустроить новодвинцев по различным специальностям, 
провести обучение и организовать проезд к месту работы.

Профсоюзы помогут исключить ■
«северные» из МРОТ

Федерация профсоюзов Архангельской области 
инициирует проведение судебных разбирательств по 
искам работников, получающих зарплату без учета 
районного коэффициента и «стажевых» меньше 4611 
рублей, - для формирования судебной практики и под-
тверждения позиции профсоюзов о том, что «север-
ные» должны находиться за пределами минимально-
го размера оплаты труда.

На сайте Федерации профсоюзов Архангельской области 
размещен образец искового заявления в суд, которым могут 
воспользоваться все работники, получающие зарплату меньше 
4611 рублей без учета районного коэффициента и надбавок за 
стаж работы на Севере. Профсоюзные юристы готовы поддер-
жать эти иски в судах, но только от членов профсоюза. 

В июне 2011 года Верховный суд Российской Федера-
ции вновь вернул северянам надежду на то, что районный 
коэффициент и надбавки за стаж работы в районах Край-
него Севера и приравненных к ним местностях будут начис-
ляться сверх минимального размера оплаты труда (МРОТ), 
установленного в России. 

Если основываться на выводах Верховного суда, полу-
чается, что зарплата в Архангельской области без район-
ного коэффициента и стажевых надбавок не может быть 
меньше общероссийского МРОТа (с 01.06.2011 года 4611 
рублей). Поэтому работники, имеющие необходимый стаж, 
не могут получать зарплату в целом меньше 10144 рублей 
(4611х2,2) в Северодвинске, Мезенском, Лешуконском, Пи-
нежском и др. районах, отнесенных к Крайнему Северу, и 
меньше 7838 рублей (4611х1,7) - в Архангельске, Новодвин-
ске, Котласе и др. городах и районах, отнесенных к терри-
ториям, приравненным к Крайнему Северу. 

Трудовые споры

Специалисты INFOline 
вычислили, что краснодар-
ский «Магнит» продает про-
дукты в 55 субъектах РФ, X5 
Retail Group - в 44. Аналити-
ки считают, что при подоб-
ных показателях компании 
оказались на стратегиче-
ском распутье: можно либо 
продолжать усиливать свои 
позиции в местах присут-
ствия, либо идти в страны 
постсоветского простран-
ства.

По словам генераль-
ного директора INFOline 
Ивана ФЕДЯКОВА, самы-
ми популярными и освоен-
ными продуктовыми сетями 
территориями стали Моск-
ва и Подмосковье, Санкт-
Петербург, Краснодарский 
край, Татарстан и Башкирия, 
Свердловская, Тюменская, 
Ростовская, Самарская, Че-
лябинская области.

«На эти регионы по ито-
гам первого полугодия 2011 
года пришлось до 50% про-
дуктового товарооборо-
та нашей страны, это чуть 
больше 4 трлн рублей», - 
рассказал РБК daily Федя-
ков. Он отмечает, что каж-

дый год этот процент сокра-
щается - ритейлеры устрем-
ляются в новые места, где 
платежеспособное насе-
ление готово активно тра-
тить свои средства в мага-
зинах.

В родных краях потенци-
альными целями территори-
альной экспансии в ближай-
шее время могут стать Си-
бирь с показателем 10% от 
объема российского про-
дуктового товарооборота, 
Южный федеральный округ 
и Северо-Западный. Основ-
ные сложности в работе на 
этих территориях связаны 
с логистикой и проблема-
ми в управлении из-за от-
даленности от столицы, а 
также конкуренции с мест-
ными игроками. «Нельзя ис-
ключать административный 
и криминальный барьеры», - 
уточняет Иван Федяков. Он 
говорит, что известны слу-
чаи поджогов магазинов фе-
деральных сетей в этих ре-
гионах вскоре после их от-
крытия.

Основной фокус продук-
товых ритейлеров сейчас - 
это Поволжье, Урал и круп-

ные города Сибири, счита-
ет заместитель директора 
департамента стратеги-
ческого консалтинга ком-
пании Jones Lang LaSalle 
Полина ЖИЛКИНА.

Но и Сибирь не так пре-
красна. К примеру, в Ново-
сибирском регионе очень 
сильны местные сети, по-
тому при заходе на этот ры-
нок ритейлеры сталкивают-
ся с жесткой конкуренцией. 
По ее словам, Иркутск явля-
ется самой крайней восточ-
ной точкой на карте из числа 
городов, которые могут за-
интересовать крупных ри-
тейлеров. 

«Однако в связи с тем, 
что проблемы логистики в 
этой части региона еще не 
решены, федеральный ри-
тейл пока дошел только до 
Красноярска», - замечает 
она. В республиках Ады-
гея, Калмыкия, Марий Эл и 
Мордовия нет никого, кро-
ме «Магнита». В Мурман-
ской области замечен лишь 
«О'Кей». Ряд регионов счи-
таются «закрытыми» - это 
Чечня, Дагестан и Ингуше-
тия.

Куда не закинули сети?
Хотя в состав России
входят 83 субъекта,
70% товарооборота
продуктового ритейла
приходятся 
лишь на 20 из них.
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ское присоединение ново-
го здания Архангельской об-
ластной клинической боль-
ницы. В настоящий момент 
на этом объекте заверша-
ются строительные работы. 

Конечно, нужно делать 
больше, но на данном этапе 
мы сформировали инвест-
программу  таким образом, 
чтобы в нее были включены 
основные объекты, которые 
позволят поддерживать ста-
бильную работу энергосис-
темы в ближайшие годы.  
Таким образом, программа 
ориентирована на то, чтобы 
снять самые острые про-
блемы сегодняшнего дня. В 
дальнейшем, конечно же, ее 
надо расширять.

– Какие именно объек-
ты необходимы для раз-
вития сетевого комплек-
са?  

– Самое главное для Ар-
хангельска, как промышлен-
ного центра региона, – это 
строительство подстанции 
110 кВ «Центральная». Город 
уже определил  площадку 
под ее размещение. Но вло-
жения в этот проект требу-
ются серьезные. Возведе-
ние самой подстанции оце-
нивается в 400-500 млн руб-
лей и примерено столько же 
денег потребуется на  соз-
дание так называемых захо-
дов для кабельных, воздуш-
ных линий. Этот  проект мы 
планируем включить в сле-
дующий этап долгосрочного 
планирования с 2014 года.

– За счет каких средств 
компания планирует свое 
развитие?  

– Это тарифы на услуги 
по передаче электроэнер-
гии, в том числе расходы из 

прибыли на инвестиции, уч-
тенные в необходимой ва-
ловой выручке филиала и, в 
случаях, определенных за-
конодательством, заемные 
средства. Инвестпрограмму 
на 95% составляют тариф-
ные источники освоения, ос-
тальные 5% – это кредитные 
средства.  

– Многие региональные 
сетевые компании сталки-
ваются с проблемой бес-
хозных сетей. Какие ва-
рианты решения этой про-
блемы вы видите? 

– В Архангельской облас-
ти в конце 90-х годов в свя-
зи с ликвидацией леспром-
хозов часть сетей осталась 
без хозяина, т.е. надежность 
электроснабжения не обес-
печивалась. Частный биз-
нес, поняв, что за передачу 
электроэнергии можно по-

лучать прибыль, не осущест-
вляя при этом необходимых 
расходов по содержанию се-
тей, прибрал их к рукам. Та-
ким образом образовалось 
множество мелких частных 
сетевых компаний, но про-
блема надежности электро-
снабжения осталась. Бес-
хозных сетей на территории 
Архангельской области фор-
мально не стало, но факти-
чески эти сети не эксплуати-
ровались должным образом 
и оказались в критическом 
изношенном состоянии. 

На данный момент в об-
ласти работают 62 сете-
вые компании. Хотя основ-
ной объем передачи элек-
троэнергии – порядка 88% 
– осуществляет «Архэнер-
го». Прочие сетевые ком-
пании рождаются и исчеза-
ют. Естественно, возникает 
проблема обеспечения на-
дежности электроснабже-
ния, которую можно решить 
только на законодательном 
уровне, ужесточив требо-
вания к получению стату-
са сетевой компании. Дру-
гой вариант – консолида-
ция сетевых активов в ру-
ках крупных сетевых компа-
ний, обладающих необхо-
димым штатом работников, 
техникой, опытом работы в 
отрасли. «Архэнерго» при-
лагает все усилия для того, 
чтобы взять под свою ответ-
ственность бесхозные сети. 
Мы проводим переговоры с 
муниципальными образова-
ниями о передаче этих сетей 
нам в аренду. Арендуя сети, 
компания обязуется выпол-
нять работы по их текущему 
и аварийному ремонту, сни-
мая эти обязанности с МО, 
а также берет на себя ауди-
торский процесс, выявление 
случаев воровства электро-
энергии и безучетных потре-
бителей.

Деловая среда
ергетике региона

-  в приоритете
Èãîðü Êîòåíêî: «Îäíà èç ñàìûõ 
âàæíûõ çàäà÷ - ðåêîíñòðóêöèÿ  
ñåòåé â  Àðõàíãåëüñêå, 
ïðåäïîëàãàþùàÿ èõ çàìåíó 
íà ñåòè áîëüøåé ïðîïóñêíîé 
ñïîñîáíîñòè. Òàêèå æå ðàáîòû 
ïëàíèðóþòñÿ â Ñåâåðîäâèíñêå. 
Îòíîñèòåëüíî íåáîëüøèìè 
êàïèòàëüíûìè âëîæåíèÿìè 
ìû ðåøèì ïðîáëåìó  
ýíåðãîäåôèöèòà â ýòèõ ãîðîäàõ. 
Äëÿ ðàçâèòèÿ þæíîé ÷àñòè 
Àðõàíãåëüñêà íåîáõîäèìà 
ðåêîíñòðóêöèÿ ïîäñòàíöèè 
¹1. Ê íåé áóäóò ïîäêëþ÷åíû, 
â ÷àñòíîñòè, îáúåêòû ÑÀÔÓ.

Политика

В «Правом деле» раскол ■
14 сентября в Москве прошло два съезда «Пра-

вого дела» - сторонников Михаила ПРОХОРОВА и его 
оппонентов, которые выступили против него и ис-
ключили экс-лидера из партии. Днем ранее Михаил 
Прохоров подписал приказ о прекращении полномо-
чий федерального исполкома под руководством Ан-
дрея Дунаева, лидера московских правых, которо-
го считают человеком Владислава СУРКОВА. Та же 
участь постигла и главу мандатной комиссии, экс-
кандидата в президенты Андрея БОГДАНОВА, бла-
годаря которому некоторые делегаты не обнаружи-
ли себя в списках. 

Инициатором этой кампании был первый замглавы пре-
зидентской администрации Владислав Сурков. В этом не 
сомневается Евгений РОЙЗМАН. Об этом говорит и Ми-
хаил Прохоров, заявивший, что он намерен встретиться 
с президентом и премьер-министром, чтобы добиваться 
отставки Суркова. Только после отставки Суркова, кото-
рый «приватизировал всю политическую систему», нач-
нется «настоящая политика».

Выступая в четверг перед делегатами на съезде, Про-
хоров объявил, что в связи с последними событиями пар-
тия должна прекратить свое существование и оформить-
ся в новое общественное движение. Свое решение он ар-
гументировал невозможностью вести честную борьбу за 
голоса избирателей: «В России появилась политическая 
монополия, и есть кукловод, который приватизировал всю 
политическую систему». 

Новое движение, по его убеждению, не успеет зареги-
стрироваться к парламентским выборам, но сам Прохоров 
готов пойти на выборы президента в марте 2012 года. 

Евгений Ройзман в своем выступлении заявил: «В зале 
собрались люди, которые готовы были к политической 
борьбе, но никто не готов был спускаться в мир насеко-
мых и принимать участие в шоу долгоносиков».

По поводу того, что администрация президента творит 
с «Правым делом», решившая вступить в партию певица 
Алла ПУГАЧЕВА сказала: «Сурков сошел с ума».
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Подробности

Новости

Нестандарты: «Попутные» доходы от леса могут быть выше

Надбавка к тарифам  ■
приносит эффект 

В Котласе пущен в эксплуатацию новый распреде-
лительный газопровод низкого давления, предназна-
ченный для обеспечения «голубым топливом» жилых 
домов в южной части города. 

Новая ветка построена по заказу ОАО «Газпром-газо-
распределение» местным ОАО «Котласгазсервис». Работы 
проводились за счет целевой надбавки к тарифам, впервые 
введенной в 2011 году Правительством Архангельской об-
ласти для реализации программы газификации региона. 

По информации ОАО «Газпром-газораспределение», до 
конца года на средства из этого же источника планируется по-
строить еще один газопровод низкого давления и две новые 
модульные котельные, работающие на природном газе (все 
три объекта в Плесецке), а также подготовить проекты гази-
фикации поселков Лая и Рикасиха в Приморском районе.

На очистку Арктики потратят  ■
1,5 млрд рублей

Правительство РФ приняло специальную програм-
му по очистке Арктики, на которую будет выделено бо-
лее 140 млн долларов.

По результатам экспедиции на Землю Франца-Иоси-
фа Правительством России была принята программа эко-
логической санации в Арктике. Об этом заявил министр по 
чрезвычайным ситуациям, президент Русского географи-
ческого общества Сергей ШОЙГУ.

«Под эгидой РГО была организована экспедиция на Землю 
Франца-Иосифа, которая занималась очисткой этой терри-
тории от накопившихся следов человеческой деятельности, - 
сказал он. - По результатам экспедиции Правительством Рос-
сии была принята программа и выделены деньги на очистку 
арктической территории от экологических загрязнений».

Как сообщил Шойгу, программа очистки Арктики от за-
грязнений «стоит» более 140 млн долларов. «Программа 
очистки Арктики от загрязнений, вызванных человеческой 
деятельностью, была принята правительством в прошлом 
году, а ее финансирование началось в нынешнем, - отметил 
он. - Рассчитана пока на три года. По финансированию циф-
ры порядка не десятков, а сотен миллионов долларов».

Замглавы Росгидромета Валерий ДЯДЮЧЕНКО уточнил, 
что только по линии этого ведомства выделено 120-140 млн 
долларов. Кроме этого, подключались еще ряд компаний. 
Как рассказал Шойгу в преддверии открытия 2-го Арктиче-
ского форума в Архангельске 22 сентября, организация та-
кого рода экспедиций - традиция РГО. «За 166 лет Русское 
географическое общество организовало более 100 экспе-
диций по исследованию Арктики, - отметил он. - Они вне-
сли самый существенный вклад в освоение Арктики и от-
крытие новых территорий, в создание сети Северного мор-
ского пути». «На Севере - будущее нашей экономики - и по 
транспорту, и по инфраструктуре, и по полезным ископае-
мым», - подчеркнул Шойгу.

На форуме в Архангельске, по словам президента РГО, 
ожидается более 220 участников из 20 стран. Они обсудят 
прежде всего вопросы транспорта и связи в этом регионе, 
а также безопасность во всех ее аспектах.

«Эту проблему можно 
назвать идеологической, - 
считает руководитель Ар-
хангельского отделения 
WWF Андрей ЩЕГОЛЕВ. - 
Мы не привыкли относиться 
к лесу как к экосистеме, в ко-
торой ресурсом может быть 
не только древесина. Нельзя 
воспринимать лес как «ме-
сторождение пиломатериа-
лов»: это не нефть, которую 
можно выкачать и спокойно 
уйти на другое место. Одна-
ко именно такая привычка 
нерационального лесополь-
зования  сформировалась в 
России с давних пор». 

Как известно, сего-
дня лесные ресурсы в Ар-
хангельской области силь-
но истощены. Существу-
ет поддерживаемый чинов-
никами миф, что это не так, 
но при столь экстенсивном 
пути освоения, когда доход 
от леса получают за счет во-
влечения в рубку все новых 
и новых площадей, ресурсы 
тают буквально на глазах.

Снизить нагрузку на лес-
ную экосистему можно за 
счет сбора недревесных ре-
сурсов (дикоросов), счита-
ет эксперт. К ним, согласно 
Лесному кодексу РФ, отно-
сятся не только ягоды и гри-
бы, но и береста, кора, хво-
рост, камыш и другие «по-
бочные» ресурсы, которые 

возобновляются гораздо 
быстрее. 

«Заготовка древесина – 
лишь один из 15 видов лесо-
пользования, - рассуждает 
Андрей Щеголев. - Много-
целевое лесопользование 
предусмотрено законода-
тельством. Однако, к сожа-
лению, предприятия, полу-
чая лес в аренду и составляя 
план его освоения, не при-
нимают во внимание другие 
виды лесных продуктов, по-
мимо древесины, и это не 
издержки «старой закал-
ки», а зачастую элементар-
ная некомпетентность». 

Предприятия в состоя-
нии создавать рабочие мес-
та и получать дополнитель-
ный доход, занимаясь заго-
товкой недревесной продук-
ции. Сейчас прибыль с это-
го ресурса на арендованных 
ими лесных участках просто 
уходит на сторону. 

«Если бы лесозаготови-
тельные компании сами за-
нимались торговлей (а ор-
ганизовать ее не составит 
большого труда), возмож-
но, те же грибы  и ягоды у 
нас в области не стоили бы 
по 300-400 рублей за кило-
грамм», - продолжает Анд-
рей Щеголев. 

Рассчитывать на основ-
ную прибыль от недревес-
ных ресурсов, конечно, не 
стоит. Скорее это вспомога-

тельное направление рабо-
ты, которое, однако, в труд-
ной ситуации всегда помо-
жет предприятию держать-
ся на плаву. Разные источ-
ники доходов, как известно, 
делают положение бизнеса 
более устойчивым. 

«Раньше был распростра-
нен сбор шишек, семян хвой-
ных деревьев — их закупали 
лесхозы. Почему бы не вер-
нутся к этой практике? Ис-
пользование древесных отхо-
дов в качестве топлива назы-
вают «подушкой безопасно-
сти» для энергетики. Это так-
же было бы интересно пред-
приятиям малого и средне-
го бизнеса. Проблема в том, 
что такие бизнес-планы, если 
и возникают, на первом эта-
пе не получают финансовой и 
даже информационной под-
держки со стороны органов 
власти. Необходима регио-
нальная программа по раз-
витию использования недре-
весных ресурсов леса», - счи-
тает Андрей Щеголев.

Заготовка «побочного» 
лесного продукта приносит 
экосистеме гораздо мень-
ший ущерб, чем заготовка 
древесины. Этот «рестав-
рирующий» бизнес области 
стратегически необходим. 
Тем более что есть у кого по-
учиться. 

Например, крупный про-
ект в сфере недревесного 

лесопользования на про-
тяжении уже трех лет реа-
лизует в Кировской облас-
ти ООО «Сорвижи–лес». С 
учетом природных условий 
территории, кстати, сходных 
с нашими, предприятием 
были обозначены несколь-
ко направлений работы: 
лесное пчеловодство, веде-
ние охотничьего хозяйства 
и сбор грибов и ягод. Наи-
более рентабельным ока-
залось производство меда: 
за прошедший период с па-
сек получено около 3 тонн 
продукта. А охотничье хо-
зяйство принесло прибыль 
не только само по себе, но и 
позволило получить допол-
нительный доход от приоб-
ретенной под это направле-
ние техники. 

«Проект в Кировской об-
ласти показывает, что высо-
кую доходность лесопользо-
вания можно и нужно обес-
печивать не за счет наращи-
вания заготовки древесины. 
Экологический эффект оче-
виден. Социальный эффект 
тоже налицо: созданы новые 
рабочие места, местные жи-
тели и работники предпри-
ятия получают новые услу-
ги и товары на льготных ус-
ловиях. Для Архангельской 
области этот опыт соседей 
может быть очень полезен», 
- подводит итог Андрей Ще-
голев. 

Без сучка и задоринки
Прибыль от леса 
реально получать, 
не только вырубая 
его. Доход от 
сбора грибов, 
ягод, продуктов 
пчеловодства, 
лекарственных 
растений может быть 
в десятки раз выше, 
чем от заготовки 
древесины, считают 
эксперты WWF. 
Это не только 
экологически 
грамотное, но 
и прибыльное 
направление работы 
для бизнеса. 

Елена ИОНАЙТИС

журналист

БК Заготовка «побочного» лесного продукта приносит экосистеме
гораздо меньший ущерб, чем заготовка древесины.
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Дело бизнеса
Сбербанк: Новый стимул взять автокредит

Имея под рукой доступ 
в Интернет или просто мо-
бильный телефон или ком-
пьютер, вы быстро и про-
сто получите интересую-
щую  информацию.

«2ГИС» — бесплатный 
электронный справочник 
организаций с картой го-
рода. Уже более 9 380 000 
пользователей ПК и мо-
бильных телефонов в 130 
городах России и Украи-
ны регулярно используют 
«2ГИС» в личных целях и для 
решения бизнес-задач.

В «2ГИС.Архангельск» 
сейчас более 5,3 тысячи 
предприятий, представлен-
ных в 694 различных рубри-
ках. Помимо самого област-
ного центра, в «2ГИС» есть 
карта города Новодвинска 
и ряда других населенных 
пунктов Архангельской об-
ласти. С помощью «2ГИС» 
легко найти интересую-
щую организацию: для это-
го можно использовать раз-
личные критерии запроса, 
например, название нужно-
го товара или услуги, адрес 

электронной почты, номер 
телефона и т.д.

Наш город постоянно 
развивается и меняется. 
Создаются новые компа-
нии, открываются модные 
бутики и кафе, появляет-
ся все больше бесплатных 
Wi-Fi точек. Кто-то закры-
вает магазин и предлагает 
большие скидки на товары, 
старые «деревяшки» сме-
няются новыми торговыми 
центрами и современными 
жилыми комплексами. В 

потоке новой информации 
можно легко потеряться. 
«2ГИС» обновляется ежеме-
сячно, и это позволяет по-
стоянно наращивать полно-
ту справочника и поддержи-
вать его актуальность.

«2ГИС.Архангельск» 
уже доступен в версиях для 
компьютеров и мобильных 
телефонов (на базе Android, 
Windows Mobile, Symbian), а 
также в онлайн версии. 
Подробная информация 

- на сайте www.2gis.ru

Всё о городе – в «2ГИС»
Мы часто задаемся вопросами: 
где лучше купить бытовую технику 
или билет на самолет? как найти телефон 
кинотеатра или кафе? в какой пиццерии 
отдохнуть с друзьями? Уникальный 
справочник, объединенный с электронной 
картой города 2ГИС, поможет получить 
достоверную, максимально точную 
и развернутую информацию об 
организациях и предприятиях города.

ОАО «Сбербанк России», ген. лиц. № 1481 от 30.08.2010 г. Реклама.

Volkswagen Jetta нового 
поколения соединяет пре-
имущества стильного седа-
на для деловых встреч, се-
мейного минивена и авто 
с высоким клиренсом для 
выездов за пределы горо-
да. При всей своей инди-
видуальности модель Jetta 
сохраняет все фамильные 
черты Volkswagen. Авто спе-
циально подготовлено для 
езды по российским доро-
гам: увеличен клиренс, уси-
лена подвеска, на оцинко-
ванный кузов - гарантия 12 
лет.

«Автомобиль универ-
сален: он отлично подхо-
дит как для города, так и 
для активного отдыха или  
длительных командиро-
вок. Он обязательно заин-
тересует покупателя: кого-
то актуальным дизайном, 
кого-то базовым оснаще-
нием, включающим, в ча-
стности, обогрев сидений, 
кондиционер и десять по-
душек безопасности, кого-
то мощностью двигателей и 
наличием спортивного ре-

жима. Оценить совершен-
ства Volkswagen Jetta мож-
но на тест-драйве в нашем 
автосалоне», - подчеркнул 
менеджер отдела продаж 
АВТО ЗИГЕР Павел КОНО-
ВАЛОВ. 

Если вам когда-то при-
ходилось удивляться тому, 
что ваш коллега или парт-
нер, находясь примерно в 
таком же, возможно, дале-
ко не безоблачном финан-
совом положении, приоб-
ретает статусный автомо-
биль новой модели, ответ 
может быть очень прост: он 
воспользовался автокреди-
том от Сбербанка. 

В Сбербанке действуют 
специальные условия авто-
кредитования. Если вы яв-
ляетесь участником зар-
платного проекта Сбербан-
ка, то для оформления кре-
дита вам понадобится толь-
ко паспорт. Это можно сде-
лать прямо в автосалоне. 

Размер ставки по кре-
диту зависит от выбранной 
программы кредитования, 
размера первоначального 

взноса и срока займа. Про-
центные ставки для каждо-
го заемщика рассчитыва-
ются исходя из его персо-
нальных данных: клиент мо-
жет рассчитывать на макси-
мально выгодные условия 
кредитования, если имеет 
положительную кредитную 
историю в Сбербанке. В 
других случаях для оформ-
ления кредита понадобит-
ся стандартный набор до-
кументов. 

Продавцы автомоби-
лей хорошо знают желания 
и возможности своих поку-
пателей: в их задачи входит 
не только грамотно подоб-
рать машину будущему ав-
товладельцу, но и помочь ее 
купить. Именно поэтому ав-
тосалоны и банки тесно со-
трудничают. Примером та-
кого сотрудничества явля-
ется совместная программа 
ООО «Фольксваген Финан-
совые Услуги РУС» и Сбер-
банка по льготному креди-
тованию покупателей новых 
автомобилей Volkswagen и 
Skoda. 

«Став участником спе-
циальных кредитных про-
грамм, покупатель помимо 
льготной процентной став-
ки от банка получает еще и 
3% скидку на автомобиль от 
салона. Какие-либо комис-
сии и дополнительные пла-
тежи отсутствуют. Не при-
дется заемщику платить 
комиссию и за досрочное 
погашение кредита. Кро-
ме того, стало возможным 
включить КАСКО в стои-
мость кредита», - расска-
зывает региональный ме-
неджер по автокредито-
ванию Сбербанка России 
Тимофей ПИЩУХИН. 

К числу значимых нова-
ций Сбербанка стоит отне-
сти увеличение срока дей-
ствия отлагательных усло-
вий по автокредитам. Те-
перь после принятия бан-
ком положительного реше-
ния о выдаче займа (вашу 
заявку будут рассматри-
вать от одного часа до двух 
рабочих дней) клиенту да-
ется 180 дней на то, чтобы 
выбрать автомобиль.

Новости

Jetta уже в Архангельске!
В автомобильном 
салоне АВТО 
ЗИГЕР состоялась 
премьера модели 
Jetta от Volkswagen. 
В мероприятии 
участвовали клиенты 
и посетители 
автоцентра, 
сотрудники 
АВТО ЗИГЕР, 
компании-партнеры, 
творческие 
коллективы города, 
спортсмены и 
журналисты. Новая 
Volkswagen Jetta 
покорила всех. 

Лучшие бренды Поморья  ■
объявили на ярмарке

В рамках деловой части Маргаритинской ярмар-
ки состоялось подведение итогов конкурса «Лучший 
бренд года». 

Как сообщили в пресс-службе Правительства Архан-
гельской области, золотым призером конкурса в номина-
ции «Новация» был признан бренд «Валенки» компании 
«Северная мануфактура». Под этим брендом предприни-
матель Надежда ПОНОМАРЕВА с 2010 года производит 
сувенирные валенки 4-6 см в высоту. Продукция произво-
дится из экологически чистого натурального сырья с раз-
нообразным дизайном.

Бренд компании «Автодорожный консалтинг» стал золо-
тым призером конкурса в номинации «Стабильность». Ком-
пания основана 20 лет назад. За это время она реализовала 
множество проектов, направленных на развитие дорожно-
транспортной инфраструктуры и улучшения ее транспорт-
ных характеристик. 

Победителем конкурса в номинации «Гордость Помо-
рья» стало ОАО «Архангельский комбинат хлебопродуктов». 
Предприятие осуществляет прием, хранение, переработку 
зерна и реализацию готовой продукции.

Платону Лебедеву  ■
отказано в УДО

Архангельский областной суд 15 сентября признал 
законным отказ экс-главе «Менатепа» Платону ЛЕБЕ-
ДЕВУ в условно-досрочном освобождении. Судебное 
заседание проходило без участия осужденного.

«Постановление Вельского районного суда от 27 июля 
2011 года об отказе в удовлетворении ходатайства Лебеде-
ва об условно-досрочном освобождении оставить без из-
менения, а кассационную жалобу защиты без удовлетворе-
ния», - сказано в определении областного суда.

За весь период отбывания наказания осужденный 16 раз 
допускал нарушения порядка исполнения наказания, два-
жды признавался злостным нарушителем установленного 
порядка отбывания наказания, не возместил причиненный 
ущерб, не имеет ни одного поощрения.

Сдана трасса Плесецк -  ■
Каргополь

Космодром Плесецк получил выход на федераль-
ную сеть автодорог. Строители завершили проклад-
ку трассы Плесецк - Каргополь, связавшей северный 
космодром с федеральной трассой М-8 и Северным 
транспортным коридором, сообщили в Архангельскав-
тодоре.

Строительство асфальтовой автодороги началось в 2007 
году в соответствии с поручением Президента РФ. 

Новую трассу будет отличать комфортный и безопасный 
проезд. Асфальт уложен по современной немецкой техно-
логии с использованием дефектоустойчивого щебеночно-
мастичного покрытия.

Апгрейд: Новый электронный справочник появился в Архангельске
Реклама.
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С ЧЕГО ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ…

Взаимоотношения покупателя и про-
давца при реализации товара строятся 
на основании договора купли-продажи 
и регулируются одноименной главой 30 
Гражданского кодекса. Причем для за-
ключения такого договора вовсе не обя-
зательно подписывать горы бумаг, зачас-
тую достаточно лишь выдачи продавцом 
покупателю документа, подтверждаю-
щего оплату товара (ст. 493 ГК).

Исполняя свою часть обязательств 
по сделке, продавец должен передать 

покупателю товар надлежащего каче-
ства. Это означает, что передаваемые 
предметы должны соответствовать всем 
критериям, определенным в договоре, а 
если договор отсутствует – товар должен 
быть пригоден для использования в тех 
целях, для которых товары такого рода 
обычно используются (ст. 469 ГК).

Если после совершения сделки ку-
пли-продажи покупатель вдруг обнару-
жит в товаре недостатки, продавцу при-
дется «поплатиться». Последствия «де-
фектности» продукции делятся на две 
группы (ст. 475 ГК):

1) Если обнаружены мелкие нару-
шения:

– покупатель может потребовать со-
размерного уменьшения цены товара;

– продавец должен будет безвоз-
мездно устранить имеющиеся наруше-
ния или возместить расходы покупателя 
на устранение таких нарушений.

2) Если выявленные нарушения яв-
ляются существенными:

– покупатель вправе отказаться от 
исполнения договора купли-продажи и 
потребовать возврата уплаченной сум-
мы либо потребовать заменить некаче-
ственный товар на вещь надлежащего 
качества.

Таким образом, возврат покупате-
лем товара является одной из мер «на-
казания» продавца за поставку продук-
ции ненадлежащего качества. Какие это 
влечет последствия для продавца? По-
пробуем разобраться.

Порядок налогообложения опера-
ций по возврату покупателем продав-
цу «дефектного» товара напрямую за-
висит от того, в какой момент покупа-
тель обнаружит недостатки продук-
ции. 

Дело в том, что пункт 1 статьи 39 
Налогового кодекса связывает факт 
реализации товара с переходом пра-
ва на него. Когда такой переход состо-
ялся, тогда и реализация имела ме-
сто быть. Соответственно, последст-
вия возврата для целей налогообло-
жения будут зависеть от того, произо-
шел переход права собственности на 
товар или нет. 

БК - бухгалтеру

эксперт ООО «Центр
экономической информации»

БКВалерия ПОСТНОВА

Арбитражная практика: Оптимизация налогообложения или...

Артём ЗУБКОВ

эксперт ООО «Центр экономической информации»

БК

С точки зрения налоговых обязательств и 
обязательств перед внебюджетным фондом 
любому хозяйствующему субъекту гораздо 
выгоднее сотрудничать с индивидуальным 
предпринимателем, нежели с наемным 
работником на основании трудового договора. 
Вот только такая схема оптимизации расчетов 
с бюджетом «шита белыми нитками»,
что и продемонстрировал недавно
Высший арбитражный суд.

«Индивидуальная» схема 

Заключение трудового 
договора автоматически на-
кладывает на работодателя 
обязанности как по удержа-
нию НДФЛ с выплачиваемых 
физлицу доходов, так и по ис-
числению и уплате с его за-
работной платы страховых 
взносов во внебюджетные 
фонды. Для сравнения: со-
гласно статье 227 Налогово-
го кодекса индивидуальные 
предприниматели самостоя-
тельно исчисляют и уплачи-
вают налог на доходы фи-
зических лиц с доходов, по-
лученных от осуществления 
предпринимательской дея-
тельности. Аналогичным об-
разом выплаты в пользу ин-
дивидуального предприни-
мателя не являются объек-
том обложения платежами на 
обязательные виды страхо-
вания (п. 1 ст. 7 Закона от 24 
июля 2009 г. № 212-ФЗ).

ПРИМЕР
Заработная плата сотруд-

ника компании составляет 

20 000 рублей ежемесячно. 
С учетом страховых взно-
сов, если применять общий 
тариф, расходы работодате-
ля на оплату его работы будут 
равняться 26 800 руб. ежеме-
сячно (20 000 руб. х 34%).

Очевидно, что если бы на 
месте сотрудника был инди-
видуальный предпринима-
тель, то расходы работодате-
ля ограничились бы лишь вы-
платой вознаграждения. При 
этом, чтобы избежать упла-
ты НДС, ИП-работнику дос-
таточно перейти, например, 
на УСН.

При этом и «сотруднику», 
безусловно, тоже есть резон 
выступать именно в качест-
ве «индивидуального» под-
рядчика, а не наемного ра-
ботника. Конечно, при таком 
раскладе ему придется са-
мостоятельно уплачивать в 
отношении себя страховые 
взносы. Однако, во-первых, 
в данном случае речь идет 
уже лишь о платежах на обя-

зательное пенсионное и ме-
дицинское страхование. Во-
вторых, соответствующие 
суммы никак не зависят от 
величины доходов ИП и по 
величине несопоставимы с 
отчислениями, которые про-
изводит страхователь-рабо-
тодатель, если только, уста-
навливая зарплату, тот не ог-
раничился минимумом. Так, 
предпринимателем взно-
сы уплачиваются исходя из 
стоимости страхового года, 
которая, в свою очередь, 
представляет собой произ-
ведение минимального раз-
мера оплаты труда и уста-
новленного на соответст-
вующий год тарифа страхо-
вых взносов в тот или иной 
внебюджетный фонд, увели-
ченной на 12. И это в годо-
вом исчислении.

При всем при том как 
предприниматель «сотруд-
ник» имеет право на профес-
сиональный вычет по НДФЛ, 
в который, в том числе, может 
включить и сумму взносов во 
внебюджетные фонды.

Кроме того, кто мешает 
«работнику»-ИП «поиграть» с 
режимом налогообложения? 
Перейдя на УСН, он может, 
во-первых, избежать хлопот 
с НДС, а во-вторых, снизить 
ставку, по которой будут об-
лагать его доходы, отказав-
шись от учета расходов. В об-
щем, просто сказка, но…

ЛОЖКА
ДЕГТЯ

В соответствии со стать-
ей 11 Трудового кодекса, 
если в судебном порядке бу-
дет установлено, что догово-
ром гражданско-правового 

Методология учёта: Взаимоотношения покупателя и продавца

Купля-продажа наоборот, 
Закон «О защите прав потребителя» наделяет покупателя,
видимо, как слабую сторону сделки купли-продажи,
невиданными правами. Есть довольно широкий ассортимент
товаров, которые можно вернуть продавцу только потому,
что он просто пришелся не по вкусу. Причем
и наличие чека в данном случае не так обязательно.
Что уж говорить, если покупка окажется с браком!
В большинстве случаев просьбу покупателя вернуть деньги
в подобных ситуациях придется удовлетворить.
Соответственно возврат товара ненадлежащего качества
потребуется отразить в учете организации-продавца.

Реклама
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БК - бухгалтеру

расчётов с бюджетом
   

Налоговые вести

характера фактически регу-
лируются трудовые отноше-
ния между работником и ра-
ботодателем, то к таким от-
ношениям применяются по-
ложения трудового законо-
дательства.

При этом если инспекто-
ры заподозрят, что под со-
трудничеством с ИП маски-
руются трудовые отношения, 
то применительно к послед-
ним работодателю и будут 
доначислены НДФЛ как на-
логовому агенту (налогови-
ками) и страховые взносы как 
страхователю представите-
лями фондов еще до начала 
какого-либо судебного раз-
бирательства.

Конечно, в арбитраж-
ной практике есть приме-
ры решений, когда хозяй-
ствующему субъекту уда-

валось отбиться от подоб-
ных доначислений. Приме-
ром тому служит постанов-
ление ФАС Северо-Западно-
го округа от 6 октября 2009 г. 
по делу № А42-5826/2008. В 
данном случае арбитры ука-
зали, что трудовой договор 
и гражданско-правовые до-
говоры заключаются на ос-
нове свободного и добро-
вольного волеизъявления 
заинтересованных субъек-
тов – сторон будущего дого-
вора. Так, подчеркнули они, 
граждане имеют свободную 
возможность распорядить-
ся своими способностями к 
труду не только в том, что ка-
сается выбора рода занятий, 
но и относительно порядка 
оформления соответствую-
щих отношений. Проще го-
воря, это их право – решать, 
осуществлять им предпри-
нимательскую деятельность 
или нет, заключать трудовой 
договор или выполнять ра-
боты (оказывать услуги) на 
основании гражданско-пра-
вового договора.

Однако в большинстве 
случаев рассматриваемая 
схема оптимизации расче-
тов с бюджетом в суде все же 
терпит фиаско. Об этом сви-
детельствуют постановле-
ния ФАС Западно-Сибирско-
го округа от 27 апреля 2011 
г. по делу № А27-6452/2010, 
ФАС Центрального округа от 
16 ноября 2010 г. по делу № 
А62-752/2010, ФАС Северо-
Западного округа от 9 но-
ября 2010 г. по делу № А66-
2676/2010, ФАС Волго-Вят-
ского округа от 8 июля 2009 

г. по делу № А11-1893/2008-
К2-21/93. Вот и тройка судей 
ВАС определением от 11 ав-
густа 2011 г. № ВАС-9131/11 
отказалась передавать одно 
из аналогичных решений для 
пересмотра в порядке над-
зора.

НЕОБОСНОВАННАЯ 
ВЫГОДА

Итак, некий коммерсант 
занимался торговлей строй-
материалами. При этом со-
трудников как таковых у него 
не было. Зато он вовсю ра-
ботал с физлицами, кото-
рые, как и он, были зареги-
стрированы в качестве ИП 
и плюс ко всему применяли 
УСН. С предпринимателями 
у бизнесмена были заключе-
ны договоры по следующим 
видам услуг: консультирова-
ние по вопросам коммерче-
ской деятельности, ведение 
бухгалтерского учета, про-
изводство строительных ме-
таллических конструкций и 
изделий, производство из-
делий из бетона, производ-
ство пластмассовых и ре-
зиновых изделий, заклад-
ка, обработка и содержание 
складов, парков и других зе-
леных насаждений, хранение 
и складирование прочих гру-
зов, а также вождение авто-
мобильного грузового не-
специализированного транс-
порта. В общем, полный на-
бор. При всем при том услу-
ги коммерсанту оказывались 
с помощью у него же арендо-
ванного имущества, однако 
арендную плату «контраген-
ты» не платили. Согласно же 

договорам об оказании услуг, 
они обязаны были соблюдать 
указания заказчика, обес-
печивать сохранность пре-
доставленного им имущест-
ва (то есть несли материаль-
ную ответственность), под-
чинялись внутреннему тру-
довому распорядку бизнес-
мена и придерживались гра-
фика работы.

Такая «схема» налогови-
кам показалась, мягко го-
воря, подозрительной и на-
правленной исключитель-
но на получение необосно-
ванной налоговой выгоды. 
По итогам ревизии они до-
начислили предпринимате-
лю НДФЛ, пени и штрафные 
санкции.

Оценив материалы дела, 
судьи согласились с тем, что 
между предпринимателем и 
его контрагентами фактиче-
ски сложились трудовые от-
ношения. Данный вывод, по 
мнению арбитров, подтвер-
ждается такими обстоятель-
ствами, как осуществление 
контрагентами деятельности 
исключительно на террито-
рии ИП, отсутствие собствен-
ных основных средств, дело-
вой активности с их сторо-
ны, длящийся характер от-
ношений с предпринимате-
лем, подчинение трудовому 
распорядку, установленно-
му предпринимателем, по-
месячная оплата оказанных 
услуг. В общем, можно кон-
статировать, что ИП несколь-
ко «просчитался». И даже до 
Президиума ВАС дойти ему 
не удалось.

Налоговым преступникам  ■
позволят откупиться

Вполне вероятно, что впервые совершившие пре-
ступление экономической направленности налогопла-
тельщики смогут избежать уголовной ответственно-
сти, если в 5-кратном размере возместят ущерб, при-
чиненный бюджету. Соответствующее положение со-
держится в третьем пакете президентских поправок 
по либерализации Уголовного кодекса, который Гос-
дума приняла в первом чтении. 

Помимо всего прочего, документом предусмотрено на-
деление судей полномочиями изменять категорию престу-
пления на менее тяжкую, но не более чем на одну катего-
рию преступления. Такое изменение будет возможным при 
наличии смягчающих обстоятельств и при отсутствии отяг-
чающих наказание обстоятельств. Также вводится новый 
вид наказания – принудительные работы. Они станут аль-
тернативой лишению свободы за совершение преступле-
ния небольшой и средней тяжести, а также за совершение 
впервые некоторых тяжких преступлений. Правда, назна-
чаться они начнут не ранее 2013 года, когда будут созданы 
исправительные центры, где преступники смогут трудом 
искупить свою вину.

Автомобиль после аварии  ■
обложили транспортным налогом

Транспортный налог входит в систему имущест-
венных налогов, взимаемых вне зависимости от фак-
та использования данного имущества. Об этом на-
помнил Минфин в письме от 31 августа 2011 г. № 03-
05-06-04/269. Причем данное правило распространя-
ется как на физических, так и на юридических лиц.

Объяснение тому весьма простое. В соответствии со 
статьей 357 Налогового кодекса плательщиками транспорт-
ного налога признаются лица, на которых в соответствии 
с законодательством РФ зарегистрированы транспорт-
ные средства, признаваемые объектом налогообложения. 
Статьей 362 Кодекса установлено, что в случае снятия ТС 
с регистрации в течение налогового периода исчисление 
суммы налога производится с учетом коэффициента. Тако-
вой определяется как отношение числа полных месяцев, в 
течение которых автомобиль был зарегистрирован на на-
логоплательщика, к числу календарных месяцев в налого-
вом периоде. При этом месяц регистрации транспортного 
средства, а также месяц снятия его с учета принимаются 
за полный месяц. Таким образом, взимание транспортно-
го налога прекращается с месяца, следующего за месяцем 
снятия его с регистрационного учета. 

ООО «Центр экономической информации»

«ПРИБЫЛЬНОЕ» ДЕЛО

Право собственности к покупателю не пе-
решло. Такой вариант развития событий воз-
можен, если покупатель обнаружит недос-
татки товара еще при его приемке. Тогда он 
должен в оговоренные в договоре сроки уве-
домить продавца о несоответствии качества 
продукции и вернуть бракованный товар. По-
скольку право собственности в данном слу-
чае не перешло, реализация не состоялась, 
а значит, у продавца нет оснований отражать 
доходы и расходы от данной операции в на-
логовом учете. 

Однако, если отгрузка произошла в кон-
це отчетного (налогового) периода по нало-
гу на прибыль, соответствующие доходы и 
расходы могут уже попасть в расчет нало-
говой базы. Ведь именно при отгрузке това-
ра поставщик составляет отгрузочные до-
кументы (накладную, товарно-транспорт-
ную накладную при привлечении транс-
портной организации), отражает реализа-
цию в бухгалтерском учете, начисляет НДС 
(подп. 1 п. 1 ст. 167 НК) и выставляет счет-
фактуру. Если при этом уведомление поку-
пателя об отказе от товара поступило про-
давцу до момента подачи налоговой отчет-
ности в инспекцию, то он может просто скор-
ректировать свои доходы и расходы, исклю-
чив из них суммы по несостоявшейся сдел-
ке (постановление ФАС Уральского окру-
га от 22 октября 2008 г. № Ф09-7660/07-С3). 
Если же о возврате товара продавец узнал 

уже после представления налоговой отчет-
ности в ИФНС, то придется подавать «уточ-
ненку». На этом настаивают столичные на-
логовики в письме от 18 апреля 2008 г. 
№ 20-12/037667.

Право собственности перешло к покупа-
телю. В этом случае продавцу придется кор-
ректировать свою налоговую базу по нало-
гу на прибыль. Причем здесь также играет 
роль факт подачи налоговой декларации в 
инспекцию. 

Если отправить отчетность еще не успели, 
то налогоплательщик может  выбрать один из 
двух способов корректировки (письмо Мин-
фина от 29 апреля 2008 г. № 03-03-05/47):

1) осуществить пересчет налоговой базы 
за период реализации товара. Для это-
го сумму доходов от реализации соответ-
ствующего отчетного (налогового) перио-
да следует уменьшить на сумму выручки от 
реализации бракованного товара, а сум-
му расходов – на стоимость возвращаемо-
го товара (письмо Минфина от 3 июня 2010 г. 
№ 03-03-06/1/378);

2) отнести сумму, возвращаемую поку-
пателю за некачественный товар, на расхо-
ды в виде потерь от брака (подп. 47 п. 1 ст. 
264 НК). 

Если же налоговая отчетность уже «ушла» в 
ИФНС, то вариант всего один. Сумму, перечис-
ленную покупателю, необходимо «квалифици-
ровать» как убыток прошлых лет, выявленный 
в отчетном периоде, и включить в состав вне-
реализационных расходов, а стоимость воз-

вращенного покупателем товара ненадлежа-
щего качества, на которую был уменьшен до-
ход от реализации данного товара, учесть как 
доходы прошлых лет, выявленные в отчетном 
(налоговом) периоде (подп. 1 п. 2 ст. 265, п. 10 
ст. 250 НК, письмо Минфина от 18 сентября 
2007 г. № 03-03-06/1/667).

«ДОБАВЛЕННЫЕ» СЛОЖНОСТИ

Товар принят покупателем на учет (пра-
во собственности перешло). В этом случае 
возврат бракованного товара Минфин реко-
мендует рассматривать как обратную реа-
лизацию (письмо от 7 марта 2007 № 03-07-
15/29). Соответственно, покупатель при воз-
врате принятых на учет товаров должен вы-
ставить продавцу счет-фактуру и зареги-
стрировать его в книге продаж. Продавец, 
в свою очередь, после получения указан-
ного документа регистрирует его в своей 
книге покупок по мере возникновения пра-
ва на налоговый вычет. Данный подход, в ча-
стности, поддерживается и Высшим арбит-
ражным судом (решение ВАС от 30 сентяб-
ря 2008 г. № 11461/08). 

При этом покупатель уплачивает при воз-
врате товара ту сумму НДС, которую принял 
к вычету при его приобретении, а продавец, 
наоборот, принимает к вычету ту сумму на-
лога, которую уплатил в бюджет при реали-
зации «дефектного» товара.

Товар на учет у покупателя не принят 
(право собственности не перешло). После 
возврата «дефектных» товаров в подобном 

случае действия продавца должны быть 
следующими. Ему необходимо внести ис-
правления в оба экземпляра счета-факту-
ры, который был зарегистрирован в книге 
продаж на момент отгрузки. Изменения кос-
нутся количества и стоимости отгруженной 
продукции. Такую правку нужно вносить на 
дату принятия к учету возвращенных това-
ров. Одновременно с этим в соответствии 
с пунктом 5 статьи 171 Налогового кодек-
са исправленный счет-фактура регистри-
руется в книге покупок в части стоимости 
возвращенных товаров (письмо Минфина 
от 7 марта 2007 г. № 03-07-15/29). Соответ-
ственно, если отгрузка товаров и их возврат 
приходятся на разные налоговые периоды, 
то начисление и вычет налога также будут 
произведены в разное время.

или Возврат бракованного товара
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В курсе дела

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, пн. - пт. : 10.00 -16.30 (без перерывов)

Афиша 
Реклама

25 СЕНТЯБРЯ (вс) в 16.00, Камерный зал филармонии
ОРГАННЫЙ ВЕЧЕР

Лауреат международных конкурсов Дина ИХИНА (орган, Санкт-Петербург)

29 СЕНТЯБРЯ (чт) в 19.00, областной театр драмы
ВАЛЕРИЯ 

Стоимость билетов от 700 до 1800 руб.

10 ОКТЯБРЯ (пн) в 19.00, областной театр драмы
Валерий ЛЕОНТЬЕВ 

Стоимость билетов от 900 до 2300 руб.

25 ОКТЯБРЯ (вт) в 19.00, областной театр драмы
К В Н 

Стоимость билетов от 500 до 1300 руб. 

Природа – это модно. Мини-походы, 
пикники и прогулки - самый популярный 
вариант при выборе отдыха для компа-
нии и семьи. Однако, как признаются тур-
операторы региона,  на северных берез-
ках много не заработаешь. Гораздо при-
быльнее заниматься устройством отды-
ха за рубежом. 

Несмотря на это, энтузиасты развития 
местного туристического бизнеса не пере-
велись. Так, например, больше десяти лет 
изучает специфику природы архангельско-
го края и соседних регионов туркомпания 
«Ветер перемен». Профессионалам и люби-
телям предлагаются различные направле-
ния отдыха: паломнические, экологические, 
активные, спортивные, лечебно-оздорови-
тельные и даже приключенческие туры.  

Последние уже привлекают своей лите-
ратурной формулировкой. Этот вид не пред-
полагает стандартного, «прописанного» сер-
виса: акцент делается на спонтанность, им-
провизацию, неожиданные путевые труд-
ности и удовольствие от их преодоления. В 
приключенческих программах обязательно 
должен присутствовать элемент экстрима, 
правда, в границах законодательства. Риск 
и безопасность – эти принципы должны быть 
рядом, иначе потребитель вправе требовать 
возмещения причиненного ему вреда. К сча-
стью, обычно приключения «на свой рюкзак» 
ищут бывалые туристы.

«Я с юности увлечен туризмом, работал 
в спасательной службе и очень хорошо знаю 
область. Считаю, что эта деятельность тре-
бует глубокого знания того, что ты предла-
гаешь людям: туристический бизнес – это 
ответственность, - уверен директор тур-
компании «Ветер перемен» Александр 
СЕДАКОВ.  - Для кого-то экстрим – это два 
часа в лесу, а для другого прожить и две не-
дели в отрыве от цивилизации вполне нор-
мально». 

По его словам, спрос на экстремальный 
туризм в России в последние годы стреми-
тельно вырос. Сегодня российские турфир-
мы активно предлагают сплавы по рекам, 
путешествия на лошадях, вело- и мототу-
ры. Все чаще людей завлекают рафтингом, 
дайвингом, прогулками на воздушном шаре. 
В Европе эти виды туризма стали массовы-
ми еще в начале 90-х годов. 

Плохо одно: природные условия Архан-
гельской области далеко не всегда выдер-
живают конкуренцию с теми, что в распо-
ряжении регионов-соседей. Одни порожи-
стые речки Карелии чего стоят... Как в таких 
условиях бороться за рынок?

«Я думаю над этим десять лет, – про-
должает Александр Седаков. - Архангель-
ская область кажется неперспективной 
для местного активного туризма не толь-
ко из-за природных особенностей. Транс-
портные расходы, например, у нас гораз-
до выше. А способ организации отдыха на 
начальном этапе не интересует клиента: 
он изучает похожие предложения и выби-
рает то, что дешевле. В Карелии можно не 
боясь браться за любой инвестиционный 
проект, у нас - нет». 

Велики вложения в рекламу, что, кста-
ти, тоже сказывается на стоимости туров. 
Как не позавидовать Финляндии, где опыт 
рекламы местных туристических направле-
ний доведен до совершенства и вложенные 
в привлечение средства окупаются значи-
тельно быстрее!

Чтобы удержать и привлечь аудиторию, 
турфирмам приходится использовать все 
разнообразие каналов информации, вклю-
чая сайты и соцсети. «Ветер перемен», в ча-
стности, в ближайшем будущем планирует 
окончательно отойти от использования «бу-
мажной» рекламы, ориентируясь только на 
электронный ее формат.

Когда природа не переборщила с по-
дарками, экстремальные ситуации прихо-
дится... создавать. Тщательно изучать ме-
стность, подбирая подходящие маршруты. 
Порцию адреналина можно получить и у нас 
в области, если выбрать в каталоге туропе-
ратора маршрут по онежским рекам или в 
карстовые пещеры Пинеги. 

«Зачастую туризм затягивает так, что 
постоянные клиенты уже сами в силах ор-
ганизовать свой отдых. Появилось такое 
определение, как «экологический тим-
билдинг» – отдых, направленный на спло-
чение коллектива организаций: совме-
стные поездки на природу сближают. В 
каком-то смысле природа - это тоже то-
вар, и какой ценник на него наклеить, вы 
решаете сами», - рассуждает Александр 
Седаков. 

Вне офиса: Ищем приключения «на свой рюкзак»

Мало-мальски 
экстремально...
«Классика» русской природы 
- озера и реки, холмы и поля: 
казалось бы,  Архангельская 
область располагает всем, 
что нужно для процветания 
экологического туризма. 
Однако есть небольшое «но»: 
для успешного развития этого 
бизнеса региону не хватает 
экстрима в ландшафтах - 
природа не подсобила.

Елена ИОНАЙТИС

журналист

БК

Мнение: Во что превратится юбилей Ломоносова?

«Понимание ценности 
науки в нашей жизни почти 
сведено к нулю», – конста-
тировал вице-президент 
РАН Николай ЛАВЕРОВ. 
Хотя общий уровень обра-
зования по сравнению с Со-
ветским Союзом стал выше, 
эффективность его заметно 
упала.

«Точнее, выше стал уро-
вень понимания сути процес-
сов и явлений в обществе, но 

это не вырастает в практиче-
ские идеи, – считает Лаверов. 
- Между тем у самого Михаи-
ла Ломоносова научные ис-
следования всегда шли бок о 
бок с практикой. Так, для под-
тверждения своих догадок в 
области химии Ломоносов в 
1753 году основал стеколь-
ную фабрику в деревне Усть-
Рудица».

Между наукой времен Ло-
моносова и современной есть 

и сходства, однако такие, что 
оптимизма они отнюдь не до-
бавляют, высказал мнение 
проректор по научной ра-
боте МГИМО Алексей ПОД-
БЕРЕЗКИН. 

«У нас сейчас та же про-
блема, что стояла перед Ми-
хаилом Васильевичем мно-
го лет назад: в стране прак-
тически нет сильных науч-
ных школ. Создать что-то 
принципиально новое мож-
но только на их базе. Либо 
мы реанимируем их, либо на-
всегда останемся аутсайде-
ром», - считает Алексей Под-
березкин. 

Даже в тех областях зна-
ний, где Россия была сильна 
всегда - в математике, фи-
зике, геофизике, астроно-
мии, - сегодня мы отстаем 
от мирового уровня. По мне-
нию Подберезкина, упадок 
отечественной науки – ре-
зультат неправильного рас-
ходования государственных 
средств.

«Национальное богат-
ство складывается из трех 
частей. В развитых странах 
примерно 70–80% приходит-

Юбилей «а-ля 
В Москве на 
пресс-конференции, 
посвященной 
празднованию 
300-летия Михаила 
Ломоносова,
атмосфера
была депрессивной. 
Звучали ставшие 
уже привычными 
жалобы ученых на 
плохое самочувствие 
российской науки. 
Именно безразличием 
к отечественной 
науке объясняется 
тот факт, что только 
РАН, МГУ и еще 
несколько учебных 
заведений России 
готовятся к юбилею 
Ломоносова. 
В масштабах 
страны подготовки
к юбилею 
величайшего 
мыслителя 
не заметно.

Альфия ЕНИКЕЕВА
«Наука и технологии
России», www.strf.ru

БК Год 300-летия М.В. Ломоносова пока не удалось 
насытить яркими, запоминающимися мероприятиями 
даже в Архангельской области - на родине ученого.

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Николай ЛАВЕРОВ,
вице-президент РАН:

- Несмотря на все трудности, мы 
серьезно подошли к празднова-
нию 300-летия Михаила Ломоносо-
ва. Проведена целая серия совеща-
ний, связанных с ломоносовскими 
датами. Уральское отделение про-
вело выездное заседание по этому 
поводу с участием представителей 
всех академий наук СНГ. Научные 
собрания проводятся, но это похо-
же на корпоративный уровень вос-
поминаний по поводу Михаила Ва-
сильевича. Недостает заинтересо-
ванности со стороны общественно-
сти и СМИ.
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ся на человеческий капитал, 
10% - на материальные акти-
вы и 10–15% – на природные 
ресурсы. Мы же берем мате-
риальные активы и пытаемся 
их модернизировать на осно-
ве чужого опыта, в то время 
как должны тратить деньги 
на образование и науку. Мы 
уничтожаем собственный ис-
следовательский и образова-
тельный корпус. Возраст со-
трудников Академии наук ка-
тастрофически высок. Даже 
в МГИМО преподаватели по-
лучают не так много. Неуди-
вительно, что из страны еже-
годно уезжают 120 тысяч но-
сителей интеллектуальных 
знаний», - добавил ученый. 

По словам Николая Лаве-
рова, много выдающихся уче-
ных РАН также уехало за ру-
беж, и этот процесс продол-
жается. 

«Но я хотел бы подчерк-
нуть, что Академия не умер-
ла, хотя кому-то очень хочет-
ся, чтобы она перестала иг-
рать ту важную роль, какую 
должна. Несмотря на все 
трудности, мы серьезно по-
дошли к празднованию 300-
летия Михаила Ломоносова. 
Проведена целая серия со-
вещаний, связанных с ломо-
носовскими датами. Ураль-

ское отделение провело вы-
ездное заседание по это-
му поводу с участием пред-
ставителей всех академий 
наук СНГ. Научные собра-
ния проводятся, но это по-
хоже на корпоративный уро-
вень воспоминаний по по-
воду Михаила Васильевича. 
Недостает заинтересован-
ности со стороны общест-
венности и СМИ», - подчер-
нул академик.  

Только как и кто будет под-
держивать эту заинтересо-
ванность?

«Ни одно издание, кроме 
«Правды» и газеты Москов-
ского университета, не пи-
шет о юбилее», – возмутился 
член правления Поморско-
го землячества Юрий СА-
ПОЖНИКОВ.

«Действительно, когда 
принц в Лондоне женился, 
все федеральные каналы вели 
прямую трансляцию, а о юби-
лее Ломоносова ни слова», – 
согласился с коллегой пред-
седатель правления не-
коммерческой организа-
ции «Великий Север» Иван 
КЛЕМЕНКО.

«Чтобы общественность 
заинтересовалась, надо что-
бы об этом написала не газета 
«Правда», а бесплатная «Мет-

корпоратив» 
ро», которая имеет тираж в 
два миллиона экземпля-
ров и которую действитель-
но читают люди», – отметил 
фотокорреспондент STRF.
ru Игнат СОЛОВЕЙ.

«По своему уровню не 
судите, молодой человек», 
– обиделись на Соловья 
присутствующие ученые. 
А приглашенные на пресс-
конференцию представите-
ли негосударственного об-
разовательного учрежде-
ния «Ломоносовская шко-
ла» и благотворительного 
фонда «Диалог культур – 
единый мир», кажется, нет. 

Опыт продвижения име-
ни Ломоносова в массы у 
них имеется. Как рассказал 
президент фонда «Диалог 
культур – единый мир» Рус-
лан БАЙРАМОВ, сейчас на 
их средства создаются па-
мятники великому русскому 
мыслителю, которые плани-
руется установить в разных 
городах России. В ноябре в 
Калужской области в этно-
графическом парке «Этно-
мир», который также воз-
главляет Байрамов, откро-
ется «Ломоносовская ком-
ната».

Среди проектов «Ло-
моносовской школы», свя-
занных с юбилеем Михаи-
ла Васильевича, «Ломоно-
совский обоз» (школьни-
ки на микроавтобусах по-
вторят путь 19-летнего Ло-
моносова из архангель-
ской деревни в Москву. В 
городах, расположенных 
на пути следования обоза, 
пройдут лекции, экскурсии 
и концерты). Планируется 
издание трехтомной Ло-
моносовской энциклопе-
дии. В Сети создан вирту-
альный музей Ломоносова, 
идет сбор экспонатов для 
реального будущего музея 
знаменитого ученого в не-
мецком Марбурге. 

Всего проектов более 
30, и, как подчеркнул науч-
ный руководитель школы 
Марат ЗИГАНОВ, все они 
проводятся при поддержке 
Правительства Архангель-
ской области.

Празднование 300-летия 
Михаила Ломоносова прой-
дет в ноябре. Ученые наде-
ются, что в оставшиеся два 
месяца страна вспомнит об 
этом событии и оно не пре-
вратится в «научный корпо-
ратив». 
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Кофе-тайм

ОВЕН. Не все будет 
получаться так, как 
вы задумали. Быва-

ют моменты, когда трудно 
конкурировать даже не с 
очень мощными структура-
ми. Лучше всего действовать 
осторожно, проявляя повы-
шенную внимательность.

ТЕЛЕЦ. Следует 
снизить активность. 
Наряду с работой 

есть еще и другие виды дея-
тельности, например до-
машние дела. В ближайшие 
дни не тратьте понапрасну 
деловую энергию и больше 
отдыхайте.

БЛИЗНЕЦЫ. По-
сле недавних ост-
рых споров следует 

занять более взвешенную 
позицию в отношении близ-
ких. Постарайтесь извлечь 
уроки из прошлого. Исполь-
зуйте иную тактику, изме-
ните подход с целью поис-

ка наилучшего разрешения 
противоречий.

РАК. Смотрите на 
жизнь более реали-
стично и четко, яс-

нее выражайте свои мысли 
по поводу текущей ситуа-
ции. Усилия и время, затра-
ченные на преодоление не-
понимания, воздадутся сто-
рицей и откроют совершен-
но неожиданную, новую до-
рогу к достижению постав-
ленной цели.

ЛЕВ. Не стреми-
тесь добиться са-
мых выгодных для 

себя условий на перегово-
рах с партнерами. Как бы 
сложно ни было пойти на ус-
тупки, сделайте это, чтобы 
заручиться поддержкой в 
будущем.

Д Е В А . Бизнес-
планы, свежие идеи 
и задумки для новых 

проектов будут буквально 

роиться в вашей голове, и, 
главное, у вас будет доста-
точно сил и желания, чтобы 
воплотить большинство из 
них в жизнь.

ВЕСЫ. В ближай-
шее время харизма 
и напор станут ва-

шим главным подспорьем 
при общении с начальст-
вом и коллегами. Не забы-
вайте, что честность - луч-
шая политика, и прямо вы-
скажите им все, что думае-
те по поводу дальнейших 
путей развития вашего 
предприятия. 

СКОРПИОН. Вам 
придется набраться 
сил, чтобы преодо-

леть временные трудности 
и стоически перенести раз-
очарования, которые грозят 
испортить деловой настрой. 
Не стоит отчаиваться, ваше 
терпение и стойкость при-
несут вам заслуженную на-
граду, а период невезения 
вновь сменится чередой 
удач и успехов.

СТРЕЛЕЦ. Не сто-
ит преувеличивать 
трудности, с которы-

ми придется столкнуться, а 
также преуменьшать свои 
собственные возможности 
в их преодолении.

КОЗЕРОГ. Для вас 
наступает пора, ко-
гда все семейные 

проблемы должны отойти 
на второй план. Сфокуси-
руйте все ваши усилия на 
плодотворной работе, и то-
гда дела, казавшиеся изда-
ли столь неподъемными, 
пойдут как по маслу.

ВОДОЛЕЙ. Вы мо-
жете войти в доволь-
но неприятную поло-

су жизни, когда намеченные 
планы не реализуются, за-
планированные поездки 
срываются, а попытка ре-
шить даже самые простые 
проблемы напоминает сизи-
фов труд.

РЫБЫ. Остроумие 
и проницательность 
станут главным ору-

жием в борьбе с лукавыми 
завистниками. В этой связи 
вам надо сохранять извест-
ную бдительность. 

ИТАР-ТАСС

Деловой гороскоп: 19.09-25.09


